

## 兵庫県保険医協会 健康情報テレホンサービス

# 「コロナワクチン接種後の長引く諸症状」について

尼崎市・長尾クリニック 長尾 和宏先生にご執筆いただきました

mRNA タイプの新型コロナワクチンを接種した直後の気分不良や発熱や倦怠感が知られています。それは「副反応」と呼ばれ、ほとんどが、2~3 日中に軽快します。一方、翌日ないし 2~3 週間後から様々な体調不良を訴える人が一部におられます。具体的な症状としては、頭痛、めまい、浮遊感、記憶力や認知機能の低下、動悸、胸痛、手足のしびれ、易疲労感、食欲不振、不随意運動、歩行障害など実に多様です。そのために、通学や仕事に支障をきたした状態が 1 ヶ月以上、長い人では半年から 1 年も続いて困っておられます。

これらの「接種後の長引く諸症状」は、米国の医師の調査では 100 人に 1 人程度と報告されているので、決して多くの人にみられるものではありません。しかし日本においては、そのような人の存在が医療界ではありません。しかし内科や脳外科や神経内科や耳鼻科など様々な医療機関を繰々と受診されているのが実態です。一部の人は難民化しています。

「接種後の長引く諸症状」を訴える人は、ほぼ全員が何軒もの医療機関を受診ないし入院して様々な検査を受けておられ、この状態の最大の特徴は、既存の検査では異常がでないことです。その結果、「気のせいではないか」とか「うつ病ではないか」と言わわれて最終的に精神科受診を勧められた方も多くおられます。確立された治療法はありませんが、亜鉛製剤、ビタミン剤などの抗酸化物質、サプリメント、漢方薬などの投与が少しずつ効果をあげています。薬物療法以外に鍼灸やアロマテラピーなどの東洋医療や統合医療も有効です。米国の医師達は、食事制限や栄養療法などを積極的に行っています。

この病気の特徴は、1) 症状が実に多様、2) いくつかの症状が時間的にランダムに出現する、3) 日常生活に支障をきたす、などです。まずは早急な実態調査が望されます。その状態の解明や治療法の開発が待たれます。そして休学や休業に関する補償も必要です。コロナ後遺症外来と同様、「ワクチン接種後の長引く諸症状」を専門的に診療する受け皿の整備も急務と考えます。

本原稿は 2022 年 9 月・水曜日の放送分です。健康情報テレホンサービスは、曜日毎にテーマを変え、朝 9 時半から翌朝 9 時半までの 24 時間いつでも 3 分間程度の開業医による手作りの健康・医療情報を放送しています。固定電話または公衆電話より「0120-979-451」で、通話料無料でお聞きいただけます。兵庫県保険医協会のホームページでもご覧いただけます。